

NOTICIOSO UNIVERSAL.

ALAJUELA Sabado 26 de Abril de 1834.

Non nobis nati sumus, nan partem vindicari Patria.

No hemos nacido los hombres para nosotros mismos sino para ser utiles à nuestros semejantes.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

-Gazeta de Leeds (Inglaterra) 2 de Noviembre de 1833.

Segun las cuentas presentadas al parlamento los derechos en 1832 en artículos de manufacturas etc.

ascendieron a 4.525.064.

En manufacturas inglesas 1.316.573.

En artículos de lujo 27.878.603.

En derechos directos 3.845.162.

En derecho de tieras 1.184.340.

En los de artículos de comestibles 541.158.

y los derecho directos sobre capitales

como los de Legados, pruebas, admi-

nistraciones é invenciones testamenta-

rias produjeron 800.451.

En este momento diez ingenieros están en este

pais pagados por el gobierno Frances cuyo negocio es

levantar planos y hacer informes sobre varias mejo-

ras para facilitar la comunicacion, y asistir la indus-

tria manufacturera y mercantil.

Una libra de algodón (dice Mr. Gordon) que an-

tes solo se podia hilar en un hilo de 108 yardas de

largo, puede ahora por la aplicacion del vapor produ-

cir un hilo de 167 millas de largo.

Mas de 400 libras se han suscripto ya en Lon-

dres en favor de José Lancaster.

Francia é Inglaterra.

La estacion de terreno en cultivacion en Inglaterra es 52 millones de acres y la renta bruta que

Mr. Gage & Lanson

produce es de 216 millones de libras. El número de acres en cultivo en Francia es de 115 millones, mientras en renta bruta no excede de 228 millones. La potencia usada por la Inglaterra en el proceso de su cultivo, incluyendo los medios humanos, animales y mecánicos, es equivalente al trabajo de 25 millones de hombres. La fuerza aplicada por la Francia de la misma descripción al cultivo de más del doble terreno, no excede el trabajo de 37 millones de hombres; por lo que en la misma proporción como en Inglaterra debía ser equivalente a lo menos a 55 millones. En Inglaterra el término medio de consumo de cada individuo es de 102 libras de comida; en Francia no es más de 38 ni esto debe suponerse correcto, como debe considerarse por un consumo comparativo mayor de pan o sustancias farinosas. Lo contrario se ha visto por los economistas franceses, que los ingleses consumen 9 por ciento más de alimento farinoso que los franceses. Las jentes del campo de estos últimos apenas tienen con que cubrir su desnudez y sabemos por el mismo conducto que una mitad de la población francesa no tiene medias ni zapatos en sus pies. El aumento anual en esta población en lugar de ser de 10 mil en cada millón de almas, no se estiende a más de 4,400, cuando en Inglaterra el aumento es de 16 mil en cada millón. Sin embargo en Prusia es de 27 mil en cada millón. Vease el estado de educación en Inglaterra y Francia. En este último país, la proporción de criaturas educadas al número de habitantes es de 1 en 30, mientras que en Inglaterra es de 1 en 16; y se puede añadir que de cada once reclutas que se citan por suerte en Francia, lo menos 4 se despiden por la pequenez de estatura solamente. Estos hechos están tomados de una publicación que tiene la protección del gobierno de Francia.

NOTA. Una caballería tiene 112 acres.

(Boletín oficial, n.º 56, 2.ª parte)

El presente Boletín Oficial es el que se publica en el Boletín Oficial de la Presidencia de la República, y en el Boletín Oficial de la Secretaría de Fomento.

El es el unico embiado extranjero que acompaño à nuestro Gobierno Federal à Sonsonate. Sus principios y sentimientos son decididos por la unidad nacional de esta Republica, como amigo del ilustre concervador de la union en Norte-américa.

Puerto importante à Centro-américa.

La Voca del Toro es el puerto mas oriental de Centro-américa en la mar del Norte, y acaso el mejor de nuestras costas: sin ser habilitado se hace allí un comercio algo considerable por buques norte-americanos, de Jamayca y Nueva-Granada; pues como no se exigen allí derechos es una especie de puerto de deposito para efectos extranjeros y productos americanos.

La poblacion, que consiste de ingleses, indigenas y algunos Franceses, està repartida en tres aldeas, siendo la principal la que se halla sobre la misma islita llamada la Voca del Toro: el numero de almas puede subir à quinientos. Aunque Centro-américa nunca ha tomado posesion formal del punto, sus habitantes tienen mucha opinion à su favor y se hallarian gustosos bajo la proteccion de nuestra bandera: mientras que repugnan la autoridad de Nueva-Granada y la del Rey de la costa de Mosquitos, el cual quisiera usurpar su soberania.

El temperamento de la Voca del Toro es el mejor de la costa; produce muchos viveres y se emplean sus habitantes en la pesca de carey.

Quince leguas al oriente de la Voca del Toro, se halla la isla intitulada Escudo de Veragua, de una legua de diametro, parage montañoso y sin poblacion. Dicha isla se considera como en frènte del lindero continental entre Centro-américa y Nueva-Granada. El Gobierno del Estado de Costa-rica, como mas inmediato à los citados lugares, debia tomar providencias sobre su regularizacion en la parte que le corresponda, de acuerdo con el executivo nacional.

Juan Galindo.—(El Centro-americano n^o 34)

A LA MUERTE DEL CIUDADANO JOSÉ DEL VALLE.—*Justum Minerva laurea*"

El domingo 2 del mes corriente á las 10 de la mañana ha fallecido cerca de Corral-de piedra el *C. Jose del Valle* á los 58 años de su edad. Enfermo desde su Hacienda venía en una litera á recibir en Guatemala los recursos del arte, y en el camino mismo, á 14 leguas de esta Ciudad, en el campo abierto, ni aun bajo el rústico techo del campecino, sino bajo los rayos abrasadores del sol de la mañana, ha exhalado su postrer aliento el primer hombre de Centro-america.

No se ve á su muerte, como en los funerales de otros hombres, el ansioso afan de un Pueblo entero por ofrecerle un último homenaje: no las lágrimas de mil vivientes que el médico ha levantado del lecho de la enfermedad, ni el sentimiento de la muchedumbre que el sacerdote elocuente entusiasmaba desde el pulpito; más para los verdaderos patriotas, para los amigos de las letras, para los que aprecian el mérito y estiman cual se debe las dotes del genio, ¡cuan irreparable este golpe del destino!

Valle no existe. El talento feliz el escritor hermoso, el americano de nombre en Europa, el *Ciceron de los Andes*, como le ha llamado un escritor de Inglaterra, ha finado su existencia. El hombre á quien los Pueblos elegían actualmente para la primera magistratura, el que debía salvar la Republica de la dissolution que le amenaza, yace en el sepulcro.

Vista bajo el aspecto literario, su falta es sin comparacion funesta. Aun se hallaba en todo el vigor del genio y madurado con la experiencia y enriquecida su cabeza cada dia mas y mas con un estudio incesante, treinta años mas de vida ¡cuan útiles iban á ser á las ciencias!

Considerada su pérdida para la Patria, ¡cuan tristisima tambien! probablemente él iba á ocupar á hora la silla del gobierno. El era ya el Presidente popularmente electo. Despues de tantos años de calamidades y de errores, aleccionados en la escuela de la

desgracia, no dirigidos ya por las intrigas de un partido, ni mas deslumbrados por la brillantez de una gloria alcanzada en combates de hermanos contra hermanos, pagabamos este obsequio á la capacidad. La votacion unanime de los Estados del Salvador y Costarica, y numerosos sufragios en los demas Estados, el clamor de los hombres sensatos, y las instancias de los verdaderos patriotas, llamaban á *Valle* al frente de la Republica.

Centro-América bajo su administracion iba á adquirir crédito, iba á borrar la mala reputacion que hoy tiene en el extranjero, y las ciencias y toda clase de conocimientos útiles ivan á cultivarse y propagarse y á mudar en risueñas esperanzas de bienestar futuro los elementos de guerra civil, y de miseria, y de males sin cuento que hoy amenazan por dō quiera.

Valle éra en América el sacerdote de Minerva. Las artes útiles, los progresos de las ciencias, los diarios descubrimientos é invenciones de la industria y de la civilizacion de Europa, arrebatában su alma. Formado en su juventud para la carrera del foro, habia cultivado despues todas las ciencias. Su mérito consiste en haberse formado solo, y sobreponiendose á la ignorancia y á las preocupaciones del pais en que nació en haberse elevado á una inmensa altura. Los grandes hombres en Europa se forman en los grandes colegios, en las universidades y academias, en las cátedras de los sabios:—*Valle* lo debió todo á sí y tuvo que luchar con los obstáculos de toda clase con que el yugo colonial contenía siempre el vuelo del genio y los esfuerzos de la aplicacion. ¡Ah! el hacer su completo elogio es obra de mas segura pluma que la que traza esta oja, y algun dia, la historia americana, al recordar los patriotas, los héroes, y los sabios del hemisferio occidental, inscribirá en sus páginas el nombre de nuestro compatriota con elogios. Yo me atrevo, no obstante, con mano trémula á ofrecer este corto homenaje á sus cenizas venerables.

Bajo la losa helada

El hombre grande de la patria yace:

La muerte, despiadada
 En herir se complace
 Al hombre sabio, al útil, al virtuoso;
 Y conserva al guerrero,
 Al mortal ambicioso,
 Al Déspota opresor de un pueblo entero:
 Pero Valle no existe,
 Y en sentimiento amargo
 De negro luto viste
 Al patriotismo su eternal letargo.
 El tiempo a su memoria
 Hará justicia, y un futuro día
 Constituirá su nombre nuestra gloria
 Permitásemme en tanto
 Aproximarme a su ceniza fría
 Con planta respetuosa,
 Y cubierto de llanto
 Derramar una flor sobre su losa.

Guatemala Marzo 7. de 1834.—Y. G.

Comunicados.

Los Dioses agenos de que habla el Cap. 20. del exôdo en el v. 3º, se hallan designados en el v. siguiente, y en principio del 5º se prohíbe adorarlos, y reverenciarlos: quando se habló de imágenes, quedó evacuado lo que neciamente se quedó repitiendo el Pseudo-Tulio; por lo demas nunca podrá desmentir lo que por experiencia se está mirando en varios países de la tierra.—El C. L. y el C. G. están como antes.

Una cosa se dice	Otra cosa se dice
de la Ambulancia	y están diciendo,
que ambulando no puede	que quatro están llorando,
tener constancia:	y que mil riendo.
¿Será por que	¿Será por que
no reside el Gobierno	nos cuentan de la Feria
en San José?	Segun les fué?

Costa-ricenses: ya por dos veces y en muy corto tiempo nos hemos visto heridos mortalmente de la maligna fiebre, en cuyas crisis hemos estado al punto de perder la preciosa vida de nuestra paz; y la providencia, aquella providencia portentosa, que desde lo alto mira por los que la suplican con rectas intenciones, es la que trasó los dos maravillosos rasgos que nos libertaron, el 1º por medio del voto Ter-rabano, el 2º por la Ley, que hace periodica la existencia del Gobierno, por quatro años en cada una de nuestras principales Ciudades; y este ultimo rasgo parece que felizmente nos presenta firmado y sellado el documento de nuestra felicidad, reuniendo en una masa fraternal, la mayor parte de nro. todo: Dios nos conceda la prudencia, que a los liberales de Esparta, en quienes se hallaba la ambicion, pero sin esperanza de mejor fortuna por que sus sentimientos eran naturales, y por que en ellos no se conocia Ma-rido, hijo, ni padre. ¡Oh! que si así hubiera pensado nuestro amado San José, siempre habria sido el Sa-grario de nuestra Soberanía.

La Lorita El presente numero no ha podido publicarse desde el Sabado pp: por que habiendo sido preciso trasladar la prensa a esta Ciudad; tambien fue necesario ocupar algun tiempo en arreglarla y dejarla en estado de perfecto movimiento. En lo sucesivo el Periodico que en ella se publica será, como hasta aqui, dado a luz los Sabados de todo el año. EE.

COSTA-RICA, IMPRENTA DE LA MERCED;